

NOTICIAS DE LA SECA

Hortensia Aguado

Vocal de la Junta Directiva de la SECA

Crónica de un tiempo de calidad

Hay que decir que, como ya es habitual, el año está acabando con una actividad intensa en el ámbito de la calidad asistencial, tanto si nos referimos a la sociedad española como si miramos hacia las sociedades autonómicas. Éste es el tiempo preferido por las sociedades científicas, nacionales e internacionales, para encontrarse con sus asociados con el objetivo de compartir y debatir sus intereses.

Se ha celebrado en Cádiz el XXIV Congreso de la Sociedad Española de Calidad Asistencial (SECA) y X de la Sociedad Andaluza de Calidad Asistencial SADECA, con gran éxito de asistencia, de aportaciones tanto científicas como sociales, así como de reconocimientos a los mejores trabajos. Felicitamos desde aquí a los organizadores y congresistas. El primer premio fue concedido a dos comunicaciones:

Premios a la mejor comunicación oral

Audicana A, Yoller A, Estébanez M, Murua F, Sánchez R, Muñoz J. *Ciclo de la mejora continua en un proceso asistencial: rehabilitación de trastornos mentales severos de larga evolución.*

Menéndez-Fraga MD, González-Fernández Y, Caño-Montiel A, Espín-Fernández M, Ramos-Ordóñez S, Vázquez-Valdés F. *Errores de medicación detectados mediante un sistema de riesgo clínico en el hospital Monte Naranco.*

Premio a la mejor comunicación enfermera

Rodríguez A, Ruiz A, Alfonseca T, Ruiz P, Molina M, Hernández T. *Valoración de un programa de formación de cuidadores personalizado e individualizado de pacientes dependientes.*

Premio al mejor póster

Alonso E, Nieto J, Fernández JE, Casas I, Forja F, Pereiro R. *Mejoras en calidad de derivación y disminución de tiempos diagnósticos en sospechas de patología maligna de mama.*

Mirando y trabajando para y por el futuro

Ya hace un tiempo que la SECA está inmersa en una profunda reflexión sobre cuál debe ser el futuro a medio plazo. Ha sido en la asamblea anual de socios, durante el Congreso, donde se ha presentado el plan estratégico 2005-2007.

La SECA se define como una *asociación científica multidisciplinaria y principal referencia en el ámbito estatal para*

la mejora continua de la asistencia sanitaria y sociosanitaria. Sus valores son: *compartir el conocimiento, compromiso, rigor científico y metodológico, transparencia, independencia, innovación, espíritu crítico y orientación a resultados, y plantea como grandes líneas estratégicas aumentar la presencia e imagen entre profesionales y sociedad, mejorar la organización interna y la comunicación interna y externa, mantener un equilibrio financiero, establecer alianzas y mejorar las existentes y potenciar la mejora de la calidad de la asistencia sanitaria.* Tal y como dijo la reelegida Presidenta, Susana Lorenzo, en Cádiz, animamos a los socios interesados a sumar esfuerzos. Podéis poneros en contacto con la secretaría (secretaria@secalidad.org).

Durante el Congreso fue reelegido Rafael Gomis como vocal, y también entraron a formar parte de la Junta Rafael Lledó y Emilio Ignacio. Ha dejado la Junta, al ser elegido Presidente de SADECA, José Manuel Martín Vázquez.

Desde Oviedo, Alberto Fernández León, Presidente de la Asociación de Calidad Asistencial del Principado de Asturias (PASQAL), nos ha hecho llegar una reseña de la VI Jornada de Calidad Asistencial del Principado de Asturias celebrada los días 10 y 11 de noviembre. La sede ha sido el Casino de Puerto de Vega en el Área Sanitaria I, que abarca la zona noroccidental del Principado. Las actividades se iniciaron, como viene siendo tradicional en las jornadas, en la tarde del día anterior con un curso, "Introducción a la gestión por procesos", impartido por Esteban Fernández Rico, Vicerrector de Calidad e Innovación de la Universidad de Oviedo y Presidente del Centro para la Calidad en Asturias. Dos mesas redondas abordaron asuntos de actualidad: la situación actual de la iniciativa de la Consejería de Salud de *Acreditación, según el Modelo de la Joint Commission International*, y aspectos relativos a la *Seguridad en la asistencia sanitaria*, incluyendo las iniciativas institucionales llevadas a cabo en Asturias. Destaca un incremento de la participación tanto en aportaciones (28 comunicaciones) como en asistentes (117), relacionado con el apoyo del equipo directivo del Área Sanitaria I, que hizo suyo el planteamiento.

Ha sido en Barcelona donde la Junta Directiva de la Sociedad Catalana de Calidad Asistencial (SCQA) presentó el pasado día 8 de noviembre, en la Academia de Ciencias Médicas de Cataluña y Baleares, el proyecto Q-CAT, que recoge las propuestas realizadas en una jornada de trabajo abierta a profesionales asociados o interesados, realizada antes del verano.

Andreu Martín, presidente de la SCQA, nos ha contado que Q-CAT es un *proyecto en red*, abierto a la colaboración de todo tipo de profesionales nacionales e internacionales, en el que se proponen tres líneas de trabajo: una primera denominada "calidad con calidez", en la que se pretende introducir

el eje emocional-creativo en los aspectos a desarrollar en el ámbito de la calidad asistencial, en un intento de superar el discurso práctico-administrativo dominante en el sector sanitario, para incidir en la calidad desde un enfoque basado en valores; la segunda, llamada "la red", se propone crear una estructura que permita disponer de un espacio abierto a todos, para compartir conocimientos, experiencias y sentimientos y que realmente dé respuesta a las necesidades y expectativas de los profesionales que trabajan en calidad; la tercera se denomina "formación y desarrollo" y ha de servir para mejorar y potenciar las habilidades y aptitudes de los profesionales que trabajan en mejorar la calidad.

Los interesados pueden contactar con el secretario de la SCQA, Manel Santíñá (msantina@clinic.ub.es).

Del 25 al 28 de octubre de 2005 se ha celebrado en Vancouver (Canadá) el 22nd ISQua International Conference: Innovating for Quality, la reunión anual de la International Society for Quality in Health Care (ISQua) con 8 temas que agrupaban al conjunto de ponencias y comunicaciones: seguridad del paciente; evaluación, atención primaria y a medio y largo plazo; herramientas de calidad; liderazgo; e-salud; acreditación y evaluación externa; y una última sobre aspectos organizativos, financieros y de política sanitaria.

El número de asistentes a esta reunión fue notablemente inferior al último Congreso de SECA en Cádiz y, en lo que se refiere a la representación española, éste ha sido uno de los congresos de ISQua con menor número de trabajos y congresistas. La estructura de la reunión se basaba en una conferencia inaugural y una final (plenarias) y en sucesivas mesas específicas, que se realizaban en paralelo, en cada una de los 8 temas a las que se asistía según los intereses y preferencias de los asistentes. Su estructura era siempre la misma: una conferencia de presentación el primer día y una sucesiva presentación de comunicaciones orales y de pósters, que unas veces duraban los 3 días del congreso y otras acababan el primer día, según el número de trabajos que se defendían. Destacó especialmente el nivel de algunos de los ponentes de las mesas redondas. Una novedad han sido los desayunos organizados para poder hablar con expertos en los distintos temas, aprovechando este primer momento del día. Desde el punto de vista organizativo hay que subrayar que las comunicaciones han contado con un tiempo suficiente (20 minutos) para poder describir objetivos, método y resultados. Además, los pósters fueron defendidos en sesiones temáticas organizadas del mismo modo que las comunicaciones orales, aunque con un menor tiempo para su defensa, que en casi todos los casos ha sido el mismo que habitualmente se destina a las comunicaciones orales en los congresos de SECA.

En resumen, ha sido un congreso con importantes ponentes y no demasiados congresistas, en el que quienes realizaban comunicaciones han contado con tiempo suficiente para explicar sus trabajos y en el que la seguridad del pacien-

te ha destacado por el número de comunicaciones y por la asistencia de congresistas a su sala. Agradecemos a Rosa Suñol y José Joaquín Mira su crónica del Congreso.

También Madrid ha sido protagonista en el ámbito de la calidad asistencial. El pasado 15 de diciembre se realizó una Jornada de Calidad organizada por la Dirección General de Calidad, Evaluación, Acreditación e Inspección de la Sociedad Española de Calidad y la Agencia Laín Entralgo, en la que se dieron a conocer los trabajos presentados por los centros sanitarios públicos de la Comunidad de Madrid en el XXIII Congreso de la SECA de Cádiz. El Comité Científico premió con 1.000 € los siguientes trabajos:

Bayón M, Garrido S, López S, Cadenas A, García R, Rodríguez A. *Calidad de los sistemas de registro de diabéticos con tiras reactivas de glucemia en los centros del Área 7 de Madrid.*

Jiménez P, Gruss E, López-Revuelta K, Lorenzo S. *Gestión de accesos vasculares para hemodiálisis.*

Por último, una breve pincelada sobre el XXIV Congreso de la SECA, que se celebrará en Toledo los días 24 a 27 de octubre de 2006. Esta edición será posible gracias al acuerdo establecido entre la Sociedad Española de Calidad Asistencial, el Servicio de Salud de Castilla-La Mancha (SESCAM) y el Fondo de Investigación Sanitaria de Castilla-La Mancha (FISCAM).

El acuerdo fue firmado por el gerente del SESCAM, Joaquín Chacón Fuertes, la directora del FISCAM, Blanca Parra Vázquez, y la presidenta de SECA el pasado 28 de octubre. Se puede obtener más información en la secretaría técnica en congresos@cedes.es o en la web de SECA: <http://www.secalidad.org/>

Últimas noticias

Convocatoria de 2 premios de la SECA para 2006

Mejor Iniciativa de Mejora y Mejor Artículo Publicado en la Revista.

A partir de febrero estarán disponibles las bases para concursar.

El XXV Congreso de la SECA de 2007 se celebrará en Barcelona

Barcelona será la sede del XXV Congreso de la Sociedad Española de Calidad Asistencial en octubre del año 2007. Cabe destacar que fue en esta misma ciudad donde se celebró en 1983 la primera reunión de profesionales sanitarios interesados en estos temas en el marco de un seminario de la Oficina Regional de la OMS para Europa. Recurriendo a un símil social, podríamos decir que serán las bodas de plata de la SECA.